

GEBHARDT, Bruno: *Handbuch der Deutschen Geschichte*. 9. neu bearbeitete Auflage von Herbert Grundmann. Bd. 1, Bd. 2 und Bd. 3. Stuttgart 1970: Union Verlag. Bd. 1: 899 S., Ln., DM 76,—; Bd. 2: 863 S., Ln., DM 72,—; Bd. 3: 584 S., Ln., DM 64,—.

Der „Gebhardt“ erschien zuerst 1891/92 in zwei Bänden und ist seitdem zu einem unentbehrlichen Standardhandbuch für die deutsche Geschichte geworden. Die hier anzuzeigende 9. Auflage löst die seit längerem vergriffene 8. Auflage der Jahre 1954—1960 ab, die wiederholt nachgedruckt und in der Bibliographie ergänzt worden war. Die Fülle seitdem erschienener Literatur machte eine Neuauflage notwendig, die noch für Band 1—3 von H. Grundmann vor seinem Tod besorgt werden konnte. Für sie haben die alten Mitarbeiter (bis auf eine Ausnahme) ihre früheren Beiträge ergänzt und überarbeitet. Die bewährte Gliederung wurde beibehalten: einem zusammenhängenden, gut lesbaren Text folgen die Angaben der Quellen und die kritische Erörterung der Untersuchungen und Monographien. **B a n d 1** behandelt Frühzeit und Mittelalter bis zum Ende des 15. Jahrhunderts (Ur- und Frühgeschichte im mitteleuropäischen Raum; Deutschland im fränkischen Reich; Begründung und Aufstieg des deutschen Reiches; Investiturstreit und frühe Stauferzeit; Wahlkönigtum, Territorialpolitik und Ostbewegung im 13. und 14. Jh.; Schisma- und Konzilszeit. Reichsreform und Habsburgs Aufstieg; Staat, Gesellschaft, Wirtschaft im deutschen Mittelalter). **B a n d 2** umfaßt die Zeit von der Reformation bis zum Ende des Absolutismus (Das Zeitalter der Reformation; Das Zeitalter der Glaubenskämpfe; Vom Westfälischen Frieden bis zur Französischen Revolution; Verfassungsgeschichte vom Ende des Mittelalters bis zum Ende des alten Reiches; Wirtschaft, Gesellschaft und Technik in Deutschland vom 16. bis zum 18. Jh.; Die deutschen Territorien). **B a n d 3** geht von der Französischen Revolution bis zum Ersten Weltkrieg (Von der Französischen Revolution bis zum Wiener Kongreß; Vom deutschen Bund zum Deutschen Reich; Von der Reichsgründung bis zum I. Weltkrieg; Gesellschaft, Wirtschaft und Technik Deutschlands im 19. Jh.). **B a n d 4**, der die Zeit von 1914—1963 behandelt, steht noch aus, soll aber in diesem Jahr erscheinen. Der Hrsg. schreibt in seinem Vorwort, seine Mitarbeiter und er hätten sich gefragt, „ob die deutsche Geschichte in ihren durch die Jahrhunderte wechselnden, nicht immer eindeutigen Abgrenzungen gegen andere Völker und Staaten ringsum noch zu trennen sei von der gemeinsamen Geschichte ganz Europas, ob man in die Enge bloßer ‚Nationalgeschichte‘ zurücklenken dürfe, ja ob nicht alle Geschichte in ihrer sozial-ökonomischen Bedingtheit über Völker- und Staatsgrenzen hinweg zu betrachten sei. Sie haben sich trotz solcher Bedenken dazu entschlossen, zunächst wieder ein Handbuch der Deutschen Geschichte zu schaffen . . . Ihm tritt nun aber im gleichen Verlag ein siebenbändiges Handbuch der Europäischen Geschichte zur Seite, dazu ein zweibändiges Handbuch der Deutschen Wirtschafts- und Sozialgeschichte, dem ein sechsbändiges Handbuch der Europäischen Sozial- und Wirtschaftsgeschichte folgen soll.“

Der „Gebhardt“ bietet in seiner Neufassung eine umfassende Gesamtschau der dt. Geschichte aus heutiger Sicht, zuverlässige Information und gut ausgewählte Hinweise auf weiterführende Literatur. Hervorzuheben ist noch die gefällige und lesbare Darstellung: Rez. hat die Bände auf einen Sitz gelesen. Sie gehören nicht nur zum unentbehrlichen Rüstzeug des Historikers, sondern dürften auch in einer anspruchsvolleren Bibliothek nicht fehlen, zumal der Preis vergleichbar niedrig und durchaus angemessen ist. W. Daut

LEEB, Helmut: *Die Gesänge im Gemeindegottesdienst von Jerusalem vom 5.—8. Jahrhundert*. Wiener Beiträge zur Theologie. Bd. XXVIII. Wien 1970: Verlag Herder. 312 S., kart., DM 27,—.

Für die gegenwärtige Situation der liturgiegeschichtlichen Forschung allgemein und die vorliegende Untersuchung im besonderen ist es bezeichnend, daß der Autor sich genötigt sieht, in der Einleitung zu seinem Buch eine Rechtfertigung dafür zu bieten, daß er diese Untersuchung überhaupt durchgeführt hat. Liturgiegeschichtliche Forschung, schreibt er, könne „manche Hilfe für die Bewältigung von Gegenwartsproblemen geben“ (S. 21), fügt dem jedoch hinzu, selbst unabhängig von einer pragmatischen Betrachtungsweise „sei eine streng historische Forschung auch in sich selbst sinnvoll und gerechtfertigt“ (ebd.). „Trotzdem“, so fährt er fort, „wird in dieser Studie mit Rücksicht auf die Fragestellung des heutigen Menschen in zusammenfassenden Ergebnissen auch der pragmatische Aspekt der liturgiegeschichtlichen Forschung seinen Platz finden“ (ebd.).

Anhand einer einzigen Quelle, nämlich des sog. Großen Georgischen Lektionars, stellt der Autor dar, welche Gesänge und Gesangsformen etwa vom 5.—8. Jahrhundert beim Ge-